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保护传统村落，绝对不是要它们成为一块块冰冷的化石。善用传统村落的“后发优势”在
经济发展上实现后来居上，这在浙江以及杭州不乏成功样板。

吴山时评

善用“传统村落”的后发优势
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本报评论员 翟春阳

日前，第四批拟列入《中国传统村落名录》的1602个

村落在住建部网站公示，其中浙江225个，居全国各省市

自治区之冠。而此前，浙江已有176个村落进入《中国传

统村落名录》，堪称“传统村落”大省。

浏览《中国传统村落名录》，可以归纳出如下一个特

点：山区多、平原少；西部多，东部少。道理也很简单，越

是交通方便、经济发达，“传统村落”消失的速度也就越

快。那么，经济发达的浙江为什么也是“传统村落”大省

呢？其一，浙江“七山二水一分田”，无数处于大山深处的

村落尚未受到经济高速发展的冲击；其二，则是近年来浙

江致力于生态浙江、文化浙江建设，有力阻止了大量“传

统村落”走向消亡。

曾经有一个说法：中国古村落在以每天 300个的速

度走向消亡。值得欣慰的是，随着国家对于传统村落保

护的重视，这一势头近年来已被有效遏止。但我们也要

看到，传统村落的消失是时代快速变革、工业化迅猛发展

的代价，那么是否意味着，我们勒住了传统村落走向消亡

的缰绳，同时也阻断了它们的发展之路呢？

答案当然是否定的。现代经济理论有“先发优势”与

“后发优势”之说，传统村落在经济发展上往往是落后于

人的，但也正因此得以避开先发者走过的弯路与落入过

的陷阱，没有为了跑得快而扔掉自己最可宝贵的东西。

所谓“三十年河东，三十年河西”，经济发展到一定程度之

后，人们突然警悟：只有传统的才是现代的，只有民族的

才是世界的，只有生态的才是品质的。传统文化资源与

自然生态资源，恰恰成就了传统村落的“后发优势”。

保护传统村落，绝对不是要它们成为一块块冰冷的

化石。传统村落是中国农耕文明的见证，但文明是发展

的，而不是静止的，现代文明完全可以与传统村落融为一

体，保护传统村落与推动传统村落经济发展、提升传统村

落生活品质之间，完全可以相向而行。

让“望得见山、看得见水、记得住乡愁”的梦想走进现

实，同时善用传统村落的“后发优势”在经济发展上实现

后来居上，这在浙江以及杭州并不乏成功样板，比如桐庐

的荻浦村、环溪村，淳安的下姜村，建德的新叶村，等等。

牛栏与咖啡，传统与现代，文化与经济，在一处处传统村

落中水乳交融。

浙江不遗余力保护传统村落的一个最新见证，是11
月9日，省委副书记、代省长车俊就浙旅集团设立国内首

只古村落保护利用基金作出重要批示：“这件事办得很

好，希望省旅游集团充分发挥基金作用，切实保护和开发

古村落，传承历史文化，推动乡村经济发展。”保护传统村

落，终归要落到“推动乡村经济发展”这个层面上来。

特约评论员 杨耕身

河北保定蠡县对坠井男童的大救援已经结

束，本来是一场大爱无疆令人非常感动的壮举，

但营救中一则小插曲引起关注。

根据媒体的报道，有网友拍到的一段视频显

示，11月9日上午8点10分左右，在坠井男童救援

现场，蠡县县委副书记、县长史来顺与县委常委、

副县长吴素杰等人正在了解救援情况。突然，该

县长的司机拿起粘尘滚筒，给县长的衣裤清理灰

尘。视频显示，司机清理完史来顺县长的上衣

后，又弯腰清理他的裤子，“清理工作”大概持续了

近两分钟。

在一段时间趋于严厉的官员作风治理之

后，的确好久没看到过这么有话题感与冲击力

的现场新闻了。它迅速引发了舆论的关注。尽

管有人提醒“不必对此上纲上线”，尽管到目前

为止，当地官方及史县长本人也还没有对清灰

视频进行回应或说明，但是显然，要让许多“吃

瓜群众”坦然接受这样的一种清灰方式，并不是

一件那么容易的事情。

我倒也不是非得将“为县长清灰”与现场紧张

的救援工作对立起来，或者以为县长非得以灰头土

脸的形象示人，才能彰显他在救援中的投入感。令

我吃惊的只是，在视频中，司机为县长清灰，是一件

显得那么自然而然的事情。

从视频看，在清理之前，县长远没有到尘

满衣衫、非清不可的程度。与此同时，在视频

中，司机那么自然地拿起滚筒，就从县长的后

背开始清理，而史县长也那么顺从地接受，连

肢体语言都没有表示出任何的惊讶与不适，甚

至没有片刻中断与身边其他三人的交谈。除

此之外，对于突然出现的清灰之举，正在与县

长交谈的另外三人，也没有表现出哪怕一点点

的意外。

如果不是习惯于接受，那么整个清灰过程

不会有如此这般的行云流水。而这种自然而然

也只能表明一个问题，那就是不论是县长本人，

还是其身边人，都早已对司机为县长清灰见惯

不怪。大概也只有这样的解读，才能解释舆论

对于这个视频的关注。

我实在也不是要对“司机为县长清灰”上纲

上线，但无论怎样，它终归是官员作风的一次展

示，终归是对一些地方官员“生活不能自理”现

象的补充与强化。

在大张旗鼓贯彻落实的八项规定以及反

“四风”、转作风工作中，一些官员的“生活自理

能力”问题最为让人诟病，也涌现出了许多类似

“被打伞”以及不会上飞机、不会排队、出门丢三

落四、吃饭忘买单等“事迹”。一位官员就曾反

思称，“不是想当官老爷，可天天有人伺候，慢慢

就惯出了毛病”。谁能说，司机为县长清灰的实

质，不正在于此？

即使不谈生活作风问题，就现代公共政治

生活而言，类似“司机为县长清灰”也是一件有

碍观瞻的公共场景，同时也是令许多行政官员

避之惟恐不及的公共陷阱。因此无论是蠡县当

地官方还是史来顺县长本人，都需要就清灰事

件做出必要的回应与检讨。

（作者系资深媒体人）

本报评论员 郑莉娜

杭州图书馆一直秉承“平等、免费、无障碍”的原则，

甚至允许流浪、拾荒人员入馆阅读，被誉为“史上最温暖

图书馆”。

近日，媒体报道，杭州图书馆的阅览室，只要是有沙

发的地方，都会有睡客们的身影。杭州图书馆表示，如

果看书累了，坐在沙发上打个盹、趴在书桌上小憩一会，

可以理解，但不提倡在这里占座睡觉。对那些不文明、

影响他人阅读的睡觉者，不会劝离或禁止入内，会尽量

通过置放文明公约、提醒桌牌等柔性手段来规劝。

此举，不仅体现了公共图书馆包容的精神，也通过

文明的引导，对不文明的现象进行规劝，从而让更多人

达成一种共识：图书馆里能做什么，不能做什么。从而

进一步提升整个图书馆的文明阅读氛围，推动城市文明

素质的提升。

真正的文明阅读不仅需要管理，更需要大家的自

觉。其实，在杭州图书馆类似不文明的行为也曾发生

过，2008年开馆之初，甚至有不少人把猪蹄、鸡爪、瓜子

拿到这里来吃。但经过劝导和读者间的相互监督，这

种现象目前杜绝了。曾任阿根廷国家图书馆馆长、著

名诗人博尔赫斯说：“如果有天堂，天堂应是图书馆的

模样。”维护这个“天堂”的美好，需要我们每个人的努

力。

读者的文明自律是一方面。另一方面，图书馆也

要拓展服务模式，想方设法满足读者的阅读需求，持

续为市民提供优质的服务。经济学家张五常曾撰文

回忆，在洛杉矶加州大学读研究生时，在图书馆断断

续续地睡了两年多，不是偷睡，是光明正大地睡，而

“睡馆”只为了读书方便。他申请了图书馆内的专用

小室，小室内有书桌，桌上的墙有书架，带了枕头、被

铺、清洁用品之类，在小室可以读书，在地上打铺可以

睡觉，小室有门，可上锁，外人不得闯进。他感慨地

说，“有这样的服侍，图书馆乃天堂也。”由此可见，美

国的图书馆，正是通过点点滴滴的服务举措，让社会

大众认识到图书馆的价值，把图书馆看成一个读书和

参与文化活动的好去处。这样的潜移默化的影响，促

进了社会阅读风尚的形成，不是简简单单的“免费开

放”所能做到的。

对出现在杭州图书馆的睡客，是包容还是劝离？

其实都不是正确答案。对横躺在沙发上既有碍观瞻又

影响他人的不文明行为，绝对不可以“包容”，但“劝离”

也未必是最好的方式。那是读书的地方，展现文明、培

养文明的地方，应该用文明的方式、含蓄而委婉的方式，

感动之，点化之。

是包容还是劝离？其实都不是正确答案。那是读书的地方，展现文明、培养文明
的地方，应该用文明的方式、含蓄而委婉的方式，感动之，点化之。

寒假未到，但杭州不少家
长已开始为寒假补习班抢座
位，近来疯狂走红的某培训机
构“一位难求”。有家长坦言：
为的就是“小升初”！

漫画 王启峰

“司机为县长清灰”
何以引关注

一 位 官 员 就 曾 反 思 称 ，
“不是想当官老爷，可天天有
人 伺 候 ，慢 慢 就 惯 出 了 毛
病”。谁能说，“司机为县长清
灰”的实质，不正在于此？

本报首席评论员 徐迅雷

燕赵悲歌歌一曲！

这是河北保定蠡县坠井儿童的大营救：一个6岁的

男童，坠入深度达40多米的废弃机井；500多人，60多台

挖掘机，围绕着这个枯井，107小时不间断挖掘，挖开一

个直径120米、深达40米的大坑。从2016年11月6日

上午11时许坠井，至11月10日晚上11时许，终于找到

坠井儿童。不幸的是，孩子已经没有了生命体征。

这是一起政府主导的救援，主要参与的是民间

的救援队；参与挖掘救援的 500 多人，大多是志愿

者。这个枯井的水泥井壁管，上端直径只有 30 厘

米，而下端只有25厘米，成年人根本无法进入，所以

只能采取周边挖掘的办法。

40米——差不多13层楼那么高，孩子在救出来

之前就身亡的可能性极大；而且机井底下氧气缺乏，

难以长时间生存。救援过程中，生命探测仪也没有

探测到生命迹象。但是，只要有一分的希望，就做万

分的努力，决不放弃！无论死生，大力营救，这是为

了孩子，为了生命，为了孩子生命的尊严！

一个人的生命，必须得到尊重。活着，要得到尊

重；死难，同样必须得到尊重。就算是知道孩子在井

底下遇难了，那么遗体也必须挖出来。视死如生，这

才是对待遭遇不幸者应有的认知与态度。由此，成

就了这起感人至深的生命大救援。在现场，有挖掘

人员累到晕倒。有位救援者这样说：“每天差不多可

以休息 2-3个小时，挖掘机一天 24小时不停，因为

工作时间太长，记忆力也觉得下降，整个人昏昏沉沉

的。好几天孩子都没找到，睡觉也睡不踏实；好心人

送来了饭，但是我一直吃不下去，就想着赶紧找到孩

子。我有一个女儿，才一岁半。”最后面这句话，是

“人同此心，心同此理”的话，是真正人性化的话。这

就是同情心，是对“在这个薄情的世界里，我们要深

情地活着”一语前半句的反动。这更是同理心，是站

在对方立场思考的一种方式，能够体会他人的情绪、

想法和感受。一切为了孩子！坠井男童找到时已遇

难，现场车辆鸣笛亮灯致哀，这是多么感人的一幕。

面对这一次大救援，有人提出“质疑”，认为这是

在“浪费公共资源”。当然，如果他换成是当事人，是

坠井孩子的家长，那他就不会这么说了。这不叫浪

费，如果硬要说这是“浪费”，那么公共资源不怕这种

“浪费”，包括公益性质的志愿者救援队这样的准公

共资源，同样不怕这种“浪费”。在无价的生命面前，

所支出的这点社会资源渺小至极！偌大一个社会，

承担得起这样的公共资源、准公共资源的支出。看

看人家美国人是如何“拯救大兵瑞恩”的，就知道为

什么公共资源必须为一条生命而付出。

今后，重要的是要坚决杜绝类似事件发生。要

为杜绝这类事件而舍得付出公共资源。类似事件过

去多地多次发生过：从 2015年至今，媒体公开报道

的意外坠井事件达到 29起，31名坠井者中，近八成

是儿童，近四成生命最终未能抢救过来。这明显是

预防不足造成的。对于这类废弃的机井，不能弄一

块盖板、覆盖一层薄土就算数，那样迟早要“露馅”

的。一定要规定“一刀切”，必须彻底回填，非如此不

能真正杜绝后患。

这，正是预防安全事故的需要；这，更是一点点、

一步步重建政府公信力的需要。

无论死生
为了生命的尊严

这不叫浪费，如果硬要说这是
“浪费”，那么公共资源不怕这种
“浪费”。在无价的生命面前，所支
出的这点社会资源渺小至极！

一位难求

对杭图睡客，是包容还是劝离？
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